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　　“疫情的阴霾正在散去，旅游业即将
春暖花开。”12 月 16 日，在浙江德清举行
的 2022 莫干山民宿大会暨浙江省“百县
千宿”乡村共富论坛上，来自文旅部门、文
旅行业和研究机构的代表，对旅游业的复
苏和发展充满信心。
　　旅游业是受新冠疫情冲击最大的行
业之一。随着疫情防控优化政策和稳经济
各项政策举措的加快落地，旅游业看到了
复苏的曙光。
　　“旅游业和文化产业的内在发展动能
是不可替代的，其生命力和发展前景仍被
业界看好。”原国家旅游局局长邵琪伟说，
旅游业必然会复苏发展，因为这是人民大
众对美好生活的向往和人类社会发展的

规律所决定的。
　　德清莫干山是高端民宿业的发源地，
也是国内第一部县级民宿地方标准的诞
生地。目前全县民宿总量近千家，年接待
游客超 700 万人次，营收超 30 亿元，成
为中国民宿发展的样板地、标杆地。经过
15 年的发展，莫干山民宿产品体现出高
颜值空间、高性能场景、高质量服务的特
征，这是民宿业在疫后发展的核心竞争力
所在。
　　浙江省文化和旅游厅副厅长芮宏指
出，德清大力发展旅游民宿业有较高的起
点，要进一步发挥资源优势、客源优势、地
缘优势、品牌优势，在即将到来的元旦、春
节等假期中率先复苏；要做好帮扶，通过

模式输出、经验推广、带动营销等多种方
式，当好引领示范；要通过民宿吸引新兴
产业扎根乡村，为促进浙江高质量发展建
设共同富裕示范区贡献力量。
　　德清县长王波表示，着眼疫情防控
的 新 形 势 和 中 国 式 现 代 化 的 发 展 需
求 ，德 清 将 全 力 以 赴 打 造 令 全 球 向 往
的世界级旅游目的地。疫后及未来的民
宿业将和旅游业整体发展一样，向着特
色化、精细化、数字化、智能化方向 发
展，更加凸显特色、精 品、个 性 和 品 牌
效益。
　　德清县文化和广电旅游体育局局长
朱海平在论坛上宣布，“百县千宿·莫干
森活”示范创建活动正式启动。朱海平表

示，德清县将以莫干山民宿为窗口，探索
多元化、品牌化、生活化乡村旅游发展新
方向，统筹谋划休闲观光、户外运动、文
化创意、亲子研学等多业态产业发展，增
加旅游产品丰度和吸引力，让莫干山民
宿成为极致度假生活目的地。
　　“相比城市的喧嚣，乡村的生活更为
惬意。”北京大学教授苏剑认为，德清民宿
业现在发力正当其时，大有可为。
　　 2022 莫干山民宿大会暨浙江省“百
县千宿”乡村共富论坛由浙江省文化和旅
游厅、湖州市人民政府、新华每日电讯主
办，湖州市文化和广电旅游局、德清县政
府承办。
      　（本报记者黄书波）

　　据新华社杭州 12 月 18 日电
（记者夏亮、屈凌燕、郭雨祺）尽管不
是真正意义上的足球迷，世界杯相
关订单也早已“截止”，但远在千里
之外的义乌商人吴晓明，还是会关
注卡塔尔卢赛尔体育场里的赛况。

“最后捧起大力神杯的那个国家，往
往下一年足球的销量会更好，世界
杯冠军会带来一些效应。”
　　卡塔尔世界杯期间，吴晓明因

“50 天赶制 10 万个足球”的话题
上过热搜。自称“不懂球”的他，在义
乌体育用品行业已经摸爬滚打了
20 多年，先后经历过六届世界杯。
从单纯拿货，到拥有自己的品牌，世
界杯给他带来了商机。面对媒体络
绎不绝的采访，他常挂在嘴边的话
却是：“热一年冷三年，世界杯后怎
么办？”
　　 2002 年韩日世界杯，中国队
历史性闯入决赛圈，义乌市场足球
生意一时风头无两——— 那是入行不
久的吴晓明第一次见识到世界杯的
魅力。“仓库卖空，毫不夸张。客人追
在后面不停要货，我只能找生产基
地抢货。那时候产量低，能抢到几百
只就不错了，根本不够卖。”
　　站上世界杯的风口，外贸订单
纷至沓来，吴晓明也尝到了甜头。到
2006 年德国世界杯的时候，外贸出
口 订 单 已 经 占 到 他 全 部 业 务 的
80%。随后的 2008 年金融危机，让
他第一次真正开始思考，世界杯后
该怎么办的问题。“2010 年之前，
订单很集中，现在订单都很分散，每
个人的订单量小了。”于是他重新开
始布局内销，到 2015 年的时候，外
贸和内销订单的比例已经基本上持
平了。
　　“这几届世界杯下来，外贸订单
量其实一直在萎缩。巴西世界杯卖
了 150 多万个足球，俄罗斯世界杯
卖了 70 多万个，这次世界杯差不
多卖了 30 多万个。”事实证明，他
的判断没有错。
　　在义乌，你能感知到任何一点
风吹草动传导到市场上形成的波
澜。2015 年，中国足球发展的纲领
性文件《中国足球改革发展总体方
案》正式发布，随后的几个月，义乌
生产球类的工厂从原本的三十几
家，一下子扩增到六七十家。彼时吴晓明已经拥有自己的足球
工厂，不再需要去别家仓库抢货；自家 1000 多平方米的仓库
里，20 多万只足球卖空了。
　　销售迎来高峰之际，吴晓明反倒冷静。“行业门槛低，大大
小小工厂雨后春笋般冒出来，结果就导致供大于求。最后大家
不是去拼质量，而是拼价格。最开始一个足球的价格在 10 块
钱左右，很快就只卖五六块钱了。”
　　不想靠低价取胜，就要找准新赛道。吴晓明意识到，价格
战打到最后，牺牲的一定是足球质量，于是他做出了从业以来
的第二个转变——— 布局标准化。“别看一个小小的足球，材质、
印刷、圆度、气密性、反弹高度、耐冲击性能、防水性等等，每一
项都有‘标准’这把尺来衡量。”吴晓明说。
　　 2021 年 8 月，以吴晓明的奥凯体育用品有限公司为主
起草的“品字标”团体标准《竞赛用成年足球》正式发布。
2022 年 6 月，奥凯体育用品有限公司通过浙江制造认证，获
得代表浙江制造先进技术指标的“品字标”授权。有了这份认
证，企业的产品也先后被西班牙、韩国和日本等地企业采购。
今年的浙江省运会，吴晓明的产品首次成为赛事官方指定
用球。
　　市场有狂热，就会有喧嚣过后的冷寂。鼎盛时期义乌曾有
近 70 个球类生产厂家，如今只剩下六家。在吴晓明看来，这
就是一个大浪淘沙的过程。
　　“市场永远都是这样，冷一年热三年，最终还是靠供需关
系。想要从中脱颖而出，就要‘专’，让人觉得你不可替代，才
能相信你的品质和价格。”除了自己的企业，吴晓明还是义乌
市体育健身用品行业协会的会长，他认为行业单纯拼价格的
时代已经过去，现在比的是高质量发展，希望经营者不被热
潮所裹挟，都能看清自己的方向。
　　过去三年，对在义乌从事体育用品行业的经营户来说是
低谷，但是对于未来，吴晓明充满信心。“全球体育健身行业的
需求还是逐年在增长，我认为高质量发展是一条正确的路，大
家都要朝着这条路走下去。”
　　对于吴晓明而言，他还有一个心愿，那就是有朝一日他的
产品能成为世界杯比赛正式用球。“不管这个目标有多远，我
都会朝着这个方向去努力。”
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莫干山旅游民宿业谋划突围复苏

　　新华社济南电（记者杨文）记者从山东省商务厅获悉，山
东省拟定于 2022 年 12 月中旬至 2023 年 1 月中旬，分批次
组织企业赴日本、韩国、越南、马来西亚、欧盟等地开展系列
经贸促进活动，目前，全省已经有 400 余家企业、近 600 人
报名参团。
　　据山东省商务厅外贸处处长、二级巡视员王红介绍，受多
重因素影响，山东省进出口下行压力加大，部分外贸企业订单
减少，企业“走出去”见客户、抓订单、寻商机的需求愈加强烈。
　　山东省在充分调研外贸企业“走出去”需求、科学研判市
场形势的基础上，将组织企业赴境外开展经贸交流活动，帮助
企业抢占商机，稳定市场份额。
　　为做好此次境外经贸活动的组织协调和企业服务工作，
山东省商务厅抽调业务骨干成立工作专班，协助企业办理出
境手续、落实国际航班线路、对接境外经贸机构；选派有经验
的干部带队，全程做好协调服务和联络对接工作，为企业“走
出去”保驾护航。

400 余家鲁企将“出海”

开展系列经贸促进活动

　 　 新 华 社 南 昌 电
（记者贾伊宁、朱雨诺）
鄱阳湖畔，候鸟翔集。
在江西南昌五星白鹤
保护小区，大批白鹤、
天鹅、鸿雁等候鸟已
飞抵越冬。近几日天
气晴好，正是观鸟好
时节。小区一处摄影
棚 内 坐 着 不 少 摄 影
师，快门声此起彼伏。
　　“我们的服务热
线之前每天只能接到
一两个电话，优化落
实疫情防控的‘新十
条’出台以来，每天能
接到五六十个电话。”
五星白鹤保护小区负
责人周海燕说，“能感
觉到人们的旅游意愿
正逐渐释放。”
　　文化和旅游部有
关司局 12 月 9 日印
发《旅游景区疫情防
控措施指南》（2022
年 12 月修订版）等，
优化落实国务院联防
联控机制综合组 12
月 7 日公布的“新十
条”。
　　江西旅游景区积
极响应，江西鄱阳湖

国家湿地公园、鹰潭市龙虎山风景区、上饶
市婺女洲度假区等景区 12 月 7 日起陆续
在景区公众号上发布通知，游客进入景区
将不再查验核酸检测阴性证明、健康码等，
游客需配戴口罩、做好个人防护。
　　龙虎山风景区的泸溪河畔，从南昌来
的王俊杰等几名游客正在观看鸬鹚捕鱼表
演。“我们看到景区通知后就策划了这次出
行。”王俊杰表示，大家全程佩戴口罩，在户
外也不放松防范，还是很有安全感的。
　　“以前想来篁岭的游客大多是咨询出
行会不会受阻，现在较多的是咨询出来玩
会不会有感染风险。”上饶市婺源篁岭文
旅股份有限公司常务副总裁曹锦钟说，为
打消游客顾虑，篁岭景区在坚持常态、科
学、精准防控的同时，也积极利用咨询热
线等渠道，向游客们宣传接种疫苗、佩戴
口罩等对于防疫安全的重要作用。
　　在宜春市明月山温泉风景名胜区售票
处，一位引导员一边对游客测温，一边提醒
劝导说：“请大家佩戴好口罩，与其他游客
保持一米以上距离，不扎堆、不聚集。”
　　明月山温泉风景名胜区文化旅游局
副局长陈子巍介绍，“新十条”出台后，当
地文旅部门将工作重点调整到出台帮扶
措施上来，开展文旅活动，帮助涉旅企业
恢复经营，保就业、保产业链。
　　龙虎山风景区党委书记王清和介绍，
为进一步复苏旅游经济市场，龙虎山主景
区、圣井山、上清古镇等将举办“寻味水街
温暖跨年”、滑雪、围炉煮茶等一系列主题
活动，促进旅游消费。
　　景德镇市的陶溪川文创街区目前已正
常开放，但客流量仍有待恢复。
　　“市场需要一个适应的过程。”景德镇
陶邑文化发展有限公司副董事长冯俊说，
在对线下市场复苏态势的观望中，陶溪川
一方面以直播基地为突破口，强抓陶瓷文
创的线上市场；另一方面探索线下活动承
办、演艺剧目引进、国际文化交流等业务
开展的可行性，为迎来即将复苏的线下市
场苦练内功。
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　　新华社深圳电（记者孙飞、卫韦华）9
日举行的 2022 深圳全球招商大会，现
场集中签约包括亚马逊、英特尔、马士基
等 项 目 。本 届 招 商 大 会 洽 谈 签 约 项 目
315 个，涉及意向投资总额 8790 亿元。
此前的 2019 年至 2021 年，深圳全球招
商大会累计洽谈签约项目超 600 个，涉
及意向投资总额超 2 万亿元。

　　 2 万亿元后再投 8790 亿元，在不少
业界人士看来，有鹏城之称的深圳，“鹏”友
圈不断做强拓宽。
　　投资布局的“新赛道”正在孕育“新能
量”。今年以来，深圳出台意见提出发展以
先进制造业为主体的 20 个战略性新兴产
业集群，前瞻布局 8 大未来产业，加快推
动制造业高端化、智能化、绿色化发展。招

商大会现场签约的项目中，涵盖新一代电
子信息、数字与时尚、绿色低碳、生物医药
与健康、海洋产业等领域。
　　马士基大中华区总裁吴冰青表示，
马 士 基 大 中 华 区 供 应 链 管 理 业 务 量
50% 来自深圳，“马士基与深圳的发展
战 略 高 度 契 合 ，未 来 将 继 续 加 大 在 深
圳投资。”

　　深圳招商引资的“鹏”友圈，还在持
续拓宽。本届招商大会组织了 12 场区
域招商大会和多场境外分会场和产业

（行业）招商活动。地域上涵盖了深圳
12 个区域，以及纽约、巴黎、东京、悉
尼、约翰内斯堡、莫斯科等五大洲的 16
座城市。招商大会还为部分中外企负责
人，颁发“深圳招商顾问”委任书。

2 万亿后再投 8790 亿元！深圳做强新赛道“鹏”友圈
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　　新华社广州 12 月 18 日电（记者王立
彬）我国自主设计建造的首艘面向深海万
米钻探的超深水科考船——— 大洋钻探船，
18 日在广州市南沙区实现主船体贯通，这
标志着我国深海探测领域重大装备建设迈
出关键一步。
　　记者从中国地质调查局获悉，大洋钻
探船隶属于自然资源部中国地质调查局，
由中船集团第七○八研究所设计，中船黄
埔文冲船舶有限公司建造，设计排水量达
4.2 万吨，具备全球海域无限航区作业能
力和海域超过 10000 米的钻探能力。大洋
钻探船拟配置 10 大类别先进的船载设

备，形成涵盖海洋研究全领域的九大实验
室，并首次配建国际一流标准的古地磁和
超净实验室，总体装备和综合作业能力处
于国际领先水平。
　　作为支撑海洋强国建设的“国之重
器”，大洋钻探船的设计和建造，聚焦解决
地球深部重大资源环境科学问题，形成了
协同攻关、共同建设的大兵团作战局面和
深海科技创新体系；经国内外 150 余家单
位共同努力，开展 56 项关键技术攻关，突
破了水动力性能综合优化、作业系统模块
布置等 10 余项关键技术，创新集成了两
大控制系统、岩心采集等八类作业系统及

30 余个子系统组成的钻采系统；具有
油气钻探和大洋科学钻探两大作业模
式，兼具隔水管和无隔水管钻探作业
方式。
　　据介绍，大洋钻探船后续将开展上
建区域搭载、设备安装调试、码头试验等
工作，预计于 2024 年全面建成。大洋钻
探船建成后主要承担国家重大科技项目
和国际大科学计划中的大洋科学钻探任
务，致力于打造国家深海战略科技力量
的重要装备平台，推动深海科技再创高
峰，全面提升认识、保护和开发海洋的能
力，服务海洋强国建设。

我国首艘面向深海万米的大洋钻探船亮相

　　山西刀削面、兰州牛肉面、陕西牛羊肉
泡馍、武汉热干面、天津狗不理包子、北京
驴打滚…… 16 日，为期一周的 2022 中国
非遗面食大会在山西省太原市拉开帷幕，
各地非遗面食精彩亮相，开启一场美食与
文化的融合“盛宴”。
　　时光沉淀里，飘溢着文化气息的地域
特色面食，正搭乘文化和产业融合的东风，
走向全国乃至全世界。
　　面点师闫锦超左手托面板，右手持刀
片，随着快速出刀，一根根面条落入锅里。
这样制作山西刀削面的过程被赞为：“一叶
落锅一叶飘，一叶离面又出刀，银鱼落水翻
白浪，柳叶乘风下树梢。”
　　“山西刀削面的精华就在面上。”闫锦
超说，用刀削出的面叶，中厚边薄，形似柳
叶，入口外滑内筋，软而不粘，越嚼越香。这
一传统面食制作技艺已是国家级非物质文
化遗产代表性项目。
　　近年来，山西刀削面更加注重宣传推
广和产业化发展。像闫锦超一样的面点师
傅们在全国各地进行面艺表演，传播着山

西面食文化。当地面食企业顺溜刀削面已
在全国 30 余座城市开了 130 余家分店，年
接待客流量超过一千万人次。
　　有的非遗面食不仅是舌尖上的美食，也
是指尖上的艺术。在琳琅满目的面食展品
中，来自“中国年馍之乡”山西霍州的年馍非
常吸睛。过年的枣馍、结婚的“百年好合”馍、
过寿的“寿桃”……不同面塑蕴含不同寓
意，当地人把美好祝愿都揉进了馍馍里。
　　霍州年馍是临汾市级非物质文化遗产
项目。近年来，霍州市打造了“霍嬷嬷”区域集
体品牌，2021 年年馍产量达 1200 万公斤，产
值近亿元，远销全国多地。在与花馍“零距离”
接触中，越来越多年轻人感受到非遗魅力，
激发热爱、传承的拳拳之心。“不少年轻人找
我学习，想日常做给家人吃。”在一家年馍企
业当技术指导的非遗传承人韩爱英说。
　　大会论坛上，66 岁的兰州牛肉拉面第
四代传承人马文斌通过网络与大家交流兰
州牛肉面产业化发展经验。
　　拥有百年历史的兰州牛肉面蜚声中
外。马文斌说，在当地党委政府的指导支持

下，兰州牛肉面正由一碗面延伸发展到
集品牌培育、连锁经营、科研开发、技术
培训、生产加工为一体的产业链条。“在
我们手里，兰州牛肉面制作有了精确的
数据和标准化的工业流程，既便于学习，
又利于品牌推广。”
　　“以前师傅常跟我们说不能把手艺
丢了，现在兰州牛肉面制作技艺已是国
家级非物质文化遗产项目，我们把传统
文化发扬光大了。”马文斌欣慰地说。
　　近年来，标准化、产业化、品牌化发
展，成为非遗面食走出“深闺”的重要
途径。美团新餐饮研究院华北区公共事
务总监杨建伟在大会论坛上说：“越来
越多的非遗品牌主动贴近年轻人，深挖
面食背后的文化体验，让更多祖辈传下
来的味觉记忆能够历久弥新。”
　　 2022 中国非遗面食大会由中国烹
饪协会、山西省文化和旅游厅、太原市
政府联合主办，以“乐享非遗 ‘面’向
未来”为主题。 （记者王学涛、杨晨光）
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这些面食为何火遍全国？
来自 2022 中国非遗面食大会的观察


